

四島(しま)返還 日の明日をひらく鍵

平成21年度北方領土返還要求運動に関する標語 <最優秀賞> 松戸市 橋本樹幸氏



新政権発足と日中関係（講演要旨）

元NHK解説主幹
飯田健一氏

A map showing the northernmost territories of Japan, including the Shiretoko Peninsula, the Southern Kuriles (Rishiri, Nemuro, Hidaka, and Ushuaia Islands), and the Senkaku Islands. The map is labeled in Japanese:

- 網走 (Abashiri)
- 釧路 (Chitose)
- 根室 (Nemuro)
- 國後島 (Kunashir Island)
- 色丹島 (Shikotan Island)
- 舞鶴群島 (Ushuaia Islands)
- 択捉島 (Etorofu Island)
- 得撫島 (Kuril Islands)

The map also features a line of 'X' marks along the coast of the Kuril Islands.

の「ロシアの復活」を目標とした「ベーチェフ政権」の基本政策は、「アーチン路線」を踏襲・継続と見て良いと考える。

「強いロシアの復活」を目指す「アーチン路線」は、当然、国家主権の支えとなる「国境・領土」に対する考え方にも反映。「第一次大戦」の結果生まれたロシアの領土・国境線の現状を堅持する力で強引に国内秩序を確立する。一方にはブーチン政権後半から、「北方領土四島は、第二次大戦で日本が無条件降伏の年共同宣言が「将来平和条約」をめぐる動きにもちいだ神経を響かせ、少くとも現在のメドロシアの復活」を目指す「ベーチェフ政権」の基本政策は、「アーチン路線」を踏襲・継続と見て良いと考える。

こうした近年のロシア側の土交渉の膠着状態に加え、すでに半世紀を超えた領土を支持するナショナリズムを強硬姿勢（ロシア国内に对外強硬の「アーチン路線」）とし、日本側の一部には交渉の今後への悲観論・懷疑論が生まれ、そこから様々な譲歩案・妥協案が浮上している。一九五六年

日口間では首脳会談も行われ、形の上では政権交代後も順調に対話がスタートした。鳩山首相就任直後の電話会談、九月の国連総会（NY）の際の短時間の会談について、十一月十五日、シンガポールでのAPEC（アジア太平洋経済協力会議）首脳会議の際に日口首脳会談が行われた。ただ会談の中身、特に領土交渉という点から見れば、予想通り特別の進展はなかつた。鳩山・メドベージエフ両首脳は、「平和条約交渉は從来の冷戦時代の発想に捉われず」に促進しよう。首脳士更に緊密に協議しよう」と、原則合意はしたが、それ以上の内容はなかつた。

島へのロシアの主権は国際法上確定したもの」と強調している。また近年、捉撃・国後に巨額資本を投じて開発を進め、四島支配の既成事實化を急いでいるようだ。九一年以来続いている「ビザなし交流」事業についても、この七月、ロシアトモル院が事業停止を求める声明を採扱するなど、事業継続にブレークをかけるような動きも見せて いる。先日(○九年十月)も、前原誠司北方対策担当大臣が巡視船で洋上から北方領土を観察したが、「この時、感想として「北方領土は国際法上も日本固有の領土。終戦の混亂の中で旧ソ連が不法占拠したもの。この事実は主張し続けねば」と語ると、一日後にはロシア外務省がこ

約締結の際、歎舞色丹（一五九）を返還する」とあることから、「まず取りあえず「島二」「島と二島を区別して二涉」の「並行論」、さらには「面積で割つて日口半分が二つ」などという日口の歴史も無視した乱暴な議論だ。

月原府対察介今れ
押されて次々に譲歩案・妥協案を繰り出すのは、むしろ日本側の立場・意図に対するロシア側の誤解を招くことになる。

」開催

2月7日(日)は

「北方領土の
7日(日)は

ろふ、島の北方四島は、我が國の固有の領土です。しかし、北方四島は先の大戦が終戦となつた後に、旧ソ連軍によつて占領され、半世紀以上を経過した今日でも、その返還はなされていません。

2月7日（日）は「北方領土の日」

毎年、一月七日は「北方領土の日」です。

これは、北方領土問題に対する国民の関心と理解をさらに深め、全国的な北方領土返還運動の一層の推進を図るため、昭和五十六年一月六日の閣議了解により定められました。

一八五五年の一月七日（旧暦では安政元年十二月二十一日）、伊豆の下田にお

いて日露通好条約が調印されました。この条約で日露両国の国境が平和裏に定められ、北方四島が日本の領土として初めて国際的に明確にされたのです。そうして経緯を踏まえて、一月七日が「北方領土の日」として決定されました。

歯舞（はばまい）群島、色丹（しこたん）島、国後（くにしり）島、択捉（えと）本年も一月七日（日）、東京都千代田区の九段会館で、「北方領土返還要求全国会」が開催されます。

「領土解決策として歯舞色の口首脳会談で鳩山首相が丹二島返還というのでは、日本の政府も国民もどうしても理解できない。それを超えた独創的なアプローチが必要だ」とズバリ主張したのは、そうした背景があるからだ。

最近の日ロ関係で気になり、相手の強硬姿勢に気

うだらうか。領土交渉といふのは、国家間の歴史を背負った交渉であつて、お互に歴史的事実の正しい認識から出発すべきものだ。相手の顔色をうかがつて、自己の立場や国際法上の正義について口を噤ん

昭和三十六年N H K入局後、N H Kモスクワ支局長、N H Kワシントン支局长、N H K解説主幹を歴任。元防衛大学校教授、前国土館大学大学院政治学研究科客員教授。

**飯田健一氏
プロフィール**

の空襲を見送らない。最近しきりに「五六年の共同宣言」の存在を強調するようになつた。(○九年七月のイタリアの主要国首脳會議(サミット)後の記者会見で、メドベージエフ大統領自身が「ロシアは五六年の日ソ共同宣言が唯一法的根拠のある文書と考へてお、日ロ交渉はこの文書に基づいて進めるべきだ」と述べた。狙いは「歯舞色丹で決着だ。」
オランダ大使の東条利彦氏。同氏は論文で「前原発言は、日ロ交渉が今どういう段階にあるのか分かつていいない発言。これから重要な領土交渉に入ろうというのに、政府当局者がわざわざ日本固有の領土といつた日本が基本的立場など「口にすべきか」と批判している。ロシア外務省と同じことを主張しているのだ。つまり、デリケートな交渉を前に相手に平和条約を締結する」とした同宣言に立ち返るべきである。

北方領土問題への姿勢

編集後記

◇この県民大会で前神奈川県推進委員の故蓮見勇さんが北対協から感謝状を受けた、この「四島のかけ橋」も蓮見さんが執筆をはじめて四十六号を迎える。

◇二月七日は全国大会です、多くの県民の皆様に参加をお願いします。(綾井記)

「北方領土パネル展2010 IN かながわ」開催

■日 時 平成22年2月25日(木) 12:00~17:00
" 26日(金) 9:00~17:00
" 27日(土) 9:00~15:00

※全日入場無料

所容催

かながわ県民センター1F 展示場
B2サイズパネル41点他を展示・ビデオ上映・北方領土返還の署名等
北方領土返還要求運動神奈川県民会議